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稀土出口配额减少 龙头资源公司受益

证券时报记者 李 欣

� � � �日前，商务部公布

2011

年首批稀

土出口配额为

14446

吨，比

2010

年第

一 批 出 口 配 额

16304

吨 降 低 了

11.4%

，而

2009

年第一批稀土出口配

额为

15043

吨。

从数量上看，

2011

年稀土出口

配额比

2010

年和

2009

年的数据均

低，不过下降幅度并不大。 但如果考

虑到全球稀土需求的增长，本次出口

配额的下降还是会给市场造成一定

的冲击。

从企业来看， 获得明年首批配额

的企业有

31

家，其中包钢稀土及其参

控股公司仍然是出口配额最大的企

业，数据统计显示，公司

2011

年第一

批出口配额包括控股和参股公司共

3069

吨，而

2010

年第一、二批公司全

部配额分别为

4513

吨和

2020

吨，

2009

年第一、二批公司全部配额分别

为

2983

吨和

3285

吨。 公司每年出口

配额基本保持在

6000

吨左右。

行业人士表示， 稀土配额的减少

在意料之中。作为一种不可再生资源，

稀土被广泛运用于航空、军事、冶金、

石化、环保、电子等领域。 近年来由于

过度开采和无序竞争， 中国稀土资源

储备大幅下降。目前，中国的稀土储量

仅占全球的

30%

左右，但出口量超过

全球的

90%

。

2010

年以来，有关稀土产业的政

策逐步趋紧。 我国陆续出台稀土行业

整顿政策，限制稀土开采总量，降低稀

土出口配额， 促进稀土产业进行联合

重组。 力图促进稀土深加工向国内转

移， 同时鼓励国内稀土加工企业利用

成本优势快速发展。 海通证券分析师

预测，到

2012

年我国内需就将完全消

化国内稀土产量， 国内稀土资源对国

际市场的依赖将大幅降低。

湘财证券分析师表示， 稀土配额

减少将有利于增强我国稀土行业的话

语权和刺激外部稀土矿的开采供应。

但外部供应不会对中国的稀土供应形

成冲击， 一是外部供应很难在短期内

恢复，二是技术、环保等因素导致国外

的开采成本很高， 无形中会抬高稀土

价格。另外，配额减少还有利于稀土产

业链的延伸和附加值的提高。 稀土出

口配额主要是针对稀土原材料等初级

产品， 下游深加工产品如钕铁硼的出

口则不受出口配额的限制， 减少初级

产品出口将迫使企业延伸产业链做深

加工产品出口， 或者吸引海外下游企

业进驻中国设厂。

湘财证券分析师认为，资源型龙头

公司和深加工技术领先公司将从受益。

首先，出口配额减少将刺激外部报价上

涨，国内报价也将水涨船高，并且国内

在其它政策的配合下，价格在高位得以

持续， 相关资源丰富的公司将长期受

益；其次，稀土出口量的减少以及价格

上涨，都将吸引国外深加工企业向中国

转移， 增加对中国稀土原材料的需求，

对稀土价格形成支撑；再次，初级产品

出口减少将利好钕铁硼等深加工产品

的出口，具有产业链一体化和下游深加

工能力强的公司将受益。

工信部将从五个方面培育物联网

证券时报记者 周 宇

本报讯 工信部副部长奚国华昨

日在出席

2010

年（第十届）信息产业重

大技术发明评选结果发布会期间表示，

工信部正在制定物联网发展指导意见，

目前已处于论证阶段，待时机成熟将对

外发布。 他还称，工信部将从五个方面

着手培育物联网这一新兴产业。

奚国华表示， 物联网作为新兴产

业，产业链长，具有极大的潜在市场，

物联网能否发展好事关在未来的竞争

中取得先机，占领制高点。 不过，他也

提醒称， 物联网是一个复杂的系统工

程，中国要培育这个产业还需要“相当

长的时间”。

奚国华表示， 经过一年来的调研

和探索，作为物联网产业的主管部门，

工信部已初步明确， 中国未来将从五

个方面着手培育这一产业。具体包括：

培育物联网的应用； 鼓励企业建立创

新机制；建立物联网的标准；打造物联

网的产业链， 将发明成果转化为生产

力；制定物联网发展指导意见。

在昨天的会上，奚国华还强调，工

业是转变经济发展方式的主战场，信

息通信技术是转变经济发展方式的重

要手段，在工业、通信业和信息化行业

加强技术创新和知识产权保护， 意义

尤为重大。

他指出， 工信部未来将加强四方

面的工作： 一是以开展全国打击侵犯

知识产权和制售假冒伪劣商品专项行

动为契机，进一步加强知识产权保护。

二是增强自主创新能力， 提升产业核

心竞争力。三是发展战略性新兴产业，

推动产业结构优化升级。 四是大力发

展现代信息技术， 推动信息化与工业

化深度融合。

发改委部署春运工作

旅客量或达 28.53 亿人次

证券时报记者 周 宇

本报讯 发改委日前下发通知就做好春运

工作进行部署。通知称，各地要建立健全春运工

作协调机制，省市之间、部门之间要形成信息交

换、措施联动、预案对接的沟通机制，相互协作，

形成合力。

通知要求，运输部门之间要建立协作机制，

互相支持，加强配合，最大限度地发挥综合运输

能力，共同满足旅客出行需要。地方和运输部门

要建立沟通机制，畅通渠道，在客流量及运力发

生较大变化和调整时互相通报， 做好旅客接转

疏运工作。

据介绍，

2011

年春运从

1

月

19

日开始至

2

月

27

日结束，共计

40

天。 据预测，春运期

间，全国旅客运量将达到

28.53

亿人次，比上

年春运增长

11.6%

， 其中铁路

2.3

亿人次，增

长

12.5%

；道路

25.56

亿人次，增长

11.6%

；水

运

3500

万人次，增长

6%

；民航

3220

万人次，

增长

10.8%

。

通知强调， 为最大程度地预防和减少春运

期间不确定性事件的发生， 有效应对突发事件

及特殊情况，降低危害和影响，确保春运顺利完

成， 各级政府和各相关部门要制定并进一步完

善春运应急预案，建立准备充分、反应快速、应

对准确、处置果断的应急反应机制。

商务部：“十二五”

继续推进农超对接

证券时报记者 许 岩

本报讯 商务部和农业部昨日在北京联合

召开全国农超对接现场会。 商务部部长陈德铭

在会上表示， 各地商务主管部门要把推进农超

对接作为当前重大工作任务，力争“十二五”期

间大中型城市生鲜农产品经超市销售比重翻一

番，达到

30%

。

陈德铭指出，

2009

年，在中央财政大力支

持下，商务部与农业部共同开展农超对接，取

得了阶段性成果。 农超对接畅通了农产品流

通渠道， 今年全国举办农超对接促进活动

150

多场， 超市和农民合作社签订协议金额

50

多亿元。 降低农产品流通成本，初步统计，

农超对接推动农产品流通成本平均降低

10%

-15%

， 全国有

2000

多家零售企业不同程度

开展了农超对接， 有的蔬菜农超对接比例超

过

50%

。

陈德铭指出，农超对接在扩大消费、保障市

场供应、稳定价格等方面有重要意义。当前农超

对接覆盖面还不宽、发展还不平衡，超市农产品

经营水平还比较低， 农业生产组织化也有待提

高、农产品增值税抵扣政策没有得到完全落实，

要进一步完善农超对接发展机制。

陈德铭要求，各地商务主管部门要把推进

农超对接作为当前重大工作任务，力争“十二

五” 期间大中型城市生鲜农产品经超市销售比

重翻一番， 达到

30%

。 进一步扩大农超对接规

模、提高农超对接质量、加大政策扶持力度、建

立健全保障机制。要加强组织领导，把农超对接

作为“菜篮子”市长负责制重要内容切实抓好。

落实好商务部与农业部《合作框架协议》，共同

研究出台重大农产品流通政策， 共同举办对接

活动。注重发挥协会等中介组织作用，在活动承

办、人员培训、技术研发等方面提供有力支持。

中国棉花网：明年进口棉

配额将达 260 万吨

证券时报记者 魏曙光

本报讯 中国棉花网昨日发布消息称，中国

相关管理部门将于近期下发

260

万吨

2011

年

进口棉配额， 其中包含

89.4

万吨

1%

关税内配

额以及

170.6

万吨滑准税配额。

中国棉花网是中储棉花信息中心直属网

站。 该网站发布的消息指出，

2010

年中国累

计发放配额数量

359.4

万吨左右， 在

7

月初

相关管理部门还曾以非公开的方式下发过

70-90

万吨的滑准税配额，而

1-11

月外棉累

计进口数量

237.7

万吨， 理论上尚余大量配

额未曾使用。

当前， 由于美棉等装运较显紧张，

2010

年

滑准税配额使用期限将至，业内对延期

2010

年

配额使用期限呼声较高。 相关部门证实，

2010

年的

1%

关税内配额可以适当延期， 但滑准税

配额将不予延期。

滑准税是对进口税则中的同一种商品，按

其市场价格标准分别制定不同价格档次的税率

而征收的一种进口关税。 目的是使该种进口商

品税后价格保持在一个预定的价格标准上，以

稳定国内商品市场价格。中国于

2005

年

5

月开

始，对超配额进口的棉花实行征收滑准税政策，

税率滑动范围为

5%-40%

。大农产品流通政策，

共同举办对接活动。 注重发挥协会等中介组织

作用，在活动承办、人员培训、技术研发等方面

提供有力支持。

深圳部分商品和服务相继补涨提价

分析人士称，通胀条件下原料、产品、服务和劳动力等都将重新定价

证券时报记者 杨丽花

� � � �在深圳细心的市民会发现， 与不

久前的棉花、 蔬菜等原材料价格上涨

不同， 近日一些终端产品和服务也开

始相继提价。有分析人士认为，此番价

格上涨属于补涨范畴。流动性过剩，原

材料价格上涨， 越来越多的商品和服

务有望重新定价。

食品、消费品和服务悄然提价

提起四川豆花， 多数人会谈起其

经营特色， 就餐时可以享受无限量的

免费豆浆。 但现在如果在四川豆花就

餐就不得不接收

5

元

/

壶豆浆的现实。

壶的大小与普遍的茶壶容量差别不

大， 相比之下现在的豆浆可以说是价

格不菲。除了豆浆外，山姆会员店的肉

包近日也由

2

元

/

个提至

2.5

元

/

个，涨

价幅度高达

25%

；面包新语的面包也

开始提价， 部分品种由

6

元提到

7

元

钱，涨价幅度达到

16%

。 对于当下提

价原因，店家不约而同地回答，原材料

价格上涨成本提高所致。

除食品外，涨价的还有消费品。以

化妆品为例，从明年

1

月

1

日（即本周

六）包括兰蔻、香奈儿、碧欧泉等在内

的部分化妆品将进一步上调零售价，

多数产品都会提价

5%-10%

， 最高能

达

20%

。

涨价风还从食品和消费品蔓延至

服务领域。今年

11

月份，圆通速递、中

通速递、 汇通快运等快递公司开始提

价。近日深圳的洗车费，已有原来的每

次

20

元上涨至

30

元。而涨价的原因，

自然主要涉及到物价的上涨， 人工成

本的提高。

近日全国多省市开始提高最低工

资标准。 陕西省于

12

月

25

日作出决

定，

2011

年

1

月

1

日起实行新的最低

工资标准， 在现行基础上每月增加

100

元， 这是陕西在

6

个月内第二次

调整最低工资标准。此外，上调最低工

资标准的还有重庆、北京等地。考虑到

明年可能出现的用工荒， 不少地区的

最低工资标准有望继续提高。 最低工

资提高，也反映了在通胀条件下，劳动

力价格的上涨。

分析人士称多数商品将重新定价

分析人士认为，终端产品和服务价

格的上涨，有可能进一步推高夯实原材

料价格， 而劳动力和原材料的价格上

涨，则必然会推高终端产品和服务的价

格。 天琪期货一位高级分析师认为，当

前一些商品的价格上涨主要是由于原

材料价格上涨的传导作用，现在属于补

涨。 从整体来看，价格上涨的动力依然

存在，商品重新定价成为必然。

新湖期货研究所所长助理叶燕武认

为，现在通胀是大格局，市场资金量大，

总体看价格仍然处在上升通道。 通胀条

件下，绝大多数商品都需要重新定价。

在采访中，有分析师认为，物价上

涨幅度取决于明年的货币发行量。 叶

燕武则特别强调在价格方面应该 “内

外分开”。 受国际市场影响较大的商

品，与以国内市场为主的商品，应采取

两种不同的态度。 对于与老百姓生活

密切相关的商品比如菜篮子等， 需要

政府运用行政手段进行调控， 以减轻

人们对于物价上涨的压力。

成交活跃 深圳楼市中小户型岁末受宠

证券时报记者 张 珈

� � � �临近岁末， 深圳楼市热情再度高

涨， 成交量呈现上扬势头。 记者了解

到，中小户型近期成交尤为活跃，一方

面是因为进入

12

月份，以中小户型为

主的新房市场迎来推盘高潮； 另一方

面，刚性需求入市积极性增加，总价低

的中小户型吸引力较高。

根据深圳中原地产的监测， 上周

深圳新房成交套数为

1170

套，环比上

涨了

17.82%

。深圳中原地产市场部总

监王世界表示， 上周新房成交量再创

新高， 达到限购令颁布三个月以来的

最高纪录。从公开信息来看，主推中小

户型的万科红是成交套数和成交面积

的冠军， 共成交

234

套， 成交面积

15145

平方米， 成交均价

19245

元

/

平

方米。

此外， 目前二手房市场中小户型

销售也较为火热， 原特区内不少楼盘

价格呈现上扬趋势。 上周二手房监测

数据显示， 成交楼盘套均面积为

87.4

平方米， 成交户型仍然以中小户型为

主。

21

世纪不动产福田一家分行的中

介小陈告诉记者：“年底中小户型成交

很活跃， 两三个月以来价格普遍上涨

了

5%

以上， 不少房源都是招揽客户

的虚假信息。业主捂盘现象增多，最直

接的表现就是玩失踪， 突然就联系不

上了。 ”

近期准备购置一套小户型的王先

生透露：“本来看中了科学馆旁边一套

二手房，对周边环境和房子本身户型和

价格都比较满意，谁知道业主突然说不

卖了，令人既恼火又无奈。 最近一个月

都在找房子，感觉诚心卖房子的业主很

少， 而且现在看的房子不是朝向差，就

是靠近马路，难得遇上满意房源。 ”

王先生告诉记者， 没有合适的房

子也不想出手，但是一想到通货膨胀、

货币都在贬值，还是想继续找房。而房

产中介则告诉记者， 业主也有类似的

想法，在通货膨胀情况下，现在有房在

手最保值， 很多业主过来把出售改成

出租。

世华地产市场研究总监肖小平认

为，由于买卖双方都对明年市场看好，

所以近期市场明显呈现供不应求局

面。另有分析人士认为，新盘销售火爆

对二手房业主心理也产生了影响，导

致目前业主惜售、反价现象比较常见。

值得注意的是， 由于不受限购影

响，商务公寓的销售情况一派红火。一

名负责佳兆业中心的房产中介向记者

表示：“目前佳兆业中心房源比较紧

张， 两房一厅的小户均价已经从年初

的

2

万飙升到现在的

23000

元

/

平方

米、

24000

元

/

平方米左右。 ”该中介还

透露，目前商务公寓成交活跃，佳兆业

中心一套房子短短几年内该中介曾反

复三次经手，目前又再度挂牌转让。

在南山新开盘的向南瑞峰花园，

包含住宅和商务公寓两种物业类型。

据售楼部人士表示， 其中商务公寓有

100

多套，由于不受限购影响，销售情

况最理想。 记者来到前海附近在售的

丽湾国际公寓， 该楼盘在售的住宅单

位仅剩少量尾盘， 价格也从年初开盘

时的

15000

元

/

平方米左右涨到了

20000

元

/

平方米。

东方证券房地产行业高级分析

师杨国华认为：“深圳楼市供应不足

仍是目前面临的重要问题，深圳房价

从

2006

年开始出现比较明显的价格

上涨，重要的原因之一是供应的持续

下降。 尤其是最近几年，土地购置面

积和新开工面积均大幅下滑。 ”数据

显示，

2002-2005

年均土地购置面积

为

227

万平方米，但

2006-2009

年均

土地购置面积为

36

万平方米， 下降

了

84%

， 而

2010

年

1-9

月土地购置

面积更是下降至不足

1

万平方米。

2002-2005

年均住宅新开工面积为

781

万平方米， 但

2006-2009

年均住

宅新开工面积为

507

万平方米，下降

了

35%

。

前 11 月我国软件业

收入同比增 30%

证券时报记者 周 宇

本报讯

工信部昨天发布的数

据显示，

1-11

月， 我国软件业呈快

速增长态势， 实现软件业务收入

12081

亿元，同比增长

30%

，比去年

同期提高

8.6

个百分点。

分季度来看，一至三季度软件业

务收入分别为

2573

亿元、

3475

亿元

和

3634

亿元， 增长

25.7%

、

31.8%

和

32.3%

， 收入数和增速呈明显逐季上

升态势。 进入四季度以来，

10

月、

11

月份完成软件业务收入额均超过今年

月平均水平，其中

11

月份完成软件业

务收入

1178

亿元， 同比增长

30.7%

，

延续了三季度以来的上升趋势。

分地区看，

1-11

月， 东部地区完

成软件业务收入

10403

亿元，同比增

长

30.5%

，比去年同期提高

10

个百分

点

;

中部地区完成软件业务收入

684

亿元，同比增长

20.1%

，比去年同期低

3.9

个百分点

;

西部地区完成软件业务

收入

993

亿元，同比增长

31.9%

，今年

首次增速高出去年同期水平。
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